

6 de diciembre de 2024 PÁG.1

Desastres afectan a Cuba

En apenas 20 días, entre el 20 de octubre y el 10 de noviembre, dos huracanes con categoría uno y tres, respectivamente (Oscar y Rafael), y dos fuertes sismos de 6 y 6.7 grados en la escala de Richter, impactaron el territorio cubano, en un contexto de emergencia energética con desconexión en dos ocasiones del sistema eléctrico nacional (SEN).

Con posterioridad, y en pleno proceso de recuperación, el 4 de diciembre se produjo otra desconexión total del SEN a las 2:08 h, por la parada de la principal central termo energética (CTE) el país, la Antonio Guiteras, de Matanzas. Se produjo el cierre de la válvula de corte de combustible a la caldera, cuyas causas se están investigando. El restablecimiento del SEN comenzó de inmediato y se fue dando cobertura paulatina al país.

http://www.cubadebate.cu/noticias/2024/12/04/se-produce-nueva-desconexion-del-sistema-electroenergetico-nacional-en-la-madrugada-de-este-miercoles/

Dos días después, se mantienen afectaciones en la provincia Artemisa por averías en redes eléctricas provocadas por el Huracán Rafael. También se reportan 8 unidades de CTE detenidas, tres por averías y 5 por mantenimiento. Esto produce una limitación en la generación térmica importante, a lo que se suma el déficit de combustible que mantiene 30 centrales de generación distribuida fuera de servicio.

http://www.cubadebate.cu/noticias/2024/12/06/la-unionelectrica-pronostica-una-afectacion-de-1-425-mw-para-elhorario-pico-nocturno/

La situación conlleva a frecuentes y prolongados cortes eléctricos en todo el país, con la consecuente afectación de la producción y los servicios.

Se trata de mantener la operatividad de los hospitales con suministro de fuel oil para sus grupos electrónicos, pero el resto de los servicios, en el primer nivel de atención se ven afectados frecuentemente.

Situación Epidemiológica

A pesar de la situación del país, se mantiene la vigilancia de enfermedades trasmisibles con el personal disponible, pero con limitaciones para el diagnóstico y tratamiento por déficits de reactivos y de antibióticos.

Respecto a igual semana epidemiológica del año 2023, se reporta por el sistema de Enfermedades de Declaración Obligatoria (EDO), un incremento en el reporte de los casos de Hepatitis Virales Agudas en 20%, de gonorrea en 29%, de leptospirosis en 26%, de Enfermedad Diarreica Aguda (EDA) en 23% y de tuberculosis en 13%.

Estas son cifras que deben interpretarse con discreción, dada la falta de reactivos e insumos para el diagnóstico en todo el sistema de salud.

A lo anterior se agrega, el desabastecimiento de medicamentos, que impacta negativamente en el control, con incremento de la trasmisión.

También existe déficits de condones, lo que limita la prevención de las infecciones de transmisión sexual y, unido al desabastecimiento de otros medios anticonceptivos, han provocado un incremento del embarazo en la adolescencia, con el correspondiente aumento de los recién nacidos con bajo peso, pretérmino y de la mortalidad infantil y materna.

La tasa de sífilis incrementó del 38 por 100 000 habitantes en 2019 a 81 por 100 000 habitantes en 2023.

La tasa de tuberculosis incrementó de 5,2 por 100 000 habitantes en 2019 a 6,9 en 2023, y se prevé un aumento aún mayor en 2024 dado el incremento sostenido de casos y el actual desabastecimiento de drogas antituberculosas del programa nacional.

Las arbovirosis también constituyen un problema de salud actual. Desde mayo comenzó una epidemia de fiebre de Oropouche que ha afectado a todo el país y acumula ya 21 464 casos; mientras que de dengue se han reportado 965 positivos, con seis graves. No se reportan fallecidos por estas patologías.



6 de diciembre de 2024 PÁG. 2

SEGUIMIENTO A LOS DAÑOS DE LOS DESASTRES

En total, se reportan 385 instalaciones de salud con daños de diferentes tipos e intensidad. Entre estas, 29 hospitales, 45 policlínicos, 173 consultorios del médico y la enfermera de la familia, y 140 instituciones de otros tipos, como son, por ejemplo, farmacias, hogares maternos, instituciones sociales y filiales universitarias.

Provincias	Evento Meteorológico	Hospitales	Policlínicos	CMF	Otras	Total
Artemisa	Huracán Rafael	4	17	38	60	119
La Habana	Huracán Rafael	12	7	1	19	39
Mayabeque	Huracán Rafael	1	2	10	4	17
Guantánamo	Huracán Oscar	1	5	35	30	71
Granma	Sismo	7	13	88	23	131
Santiago de Cuba	Sismo	4	0	1	2	7
Las Tunas	Sismo	0	1	0	0	1
Total		29	45	173	138	385

Se han recuperado 47 unidades (24.5%) de las afectadas por el huracán Rafael en la zona occidental: 14 de la provincia Artemisa (11.8%), 19 de La Habana (49%), cinco de Mayabeque (29.4%) y nueve (53%) unidades de subordinación nacional.

De los efectos causados por los sismos en el oriente cubano, permanecen sin recuperar el 100% de las unidades de salud de las provincias Granma y Santiago de Cuba, con daños estructurales aún no resueltos. Se reubicaron cuatro CMF (2 de Pilón, uno de Bartolomé Maso y uno de Media Luna), la consulta de Salud Mental y un CMF en Campechuela, la Consulta de Odontología del Plan Turquino de Bartolomé Masó y la Sala de Obstetricia del Hospital Mariano Pérez de Bartolomé Masó.

De Las Tunas se logró recuperar la única institución afectada. En Guantánamo, de las 71 unidades de salud impactadas por el huracán Oscar, se han logrado rehabilitar en alguna medida para continuar prestando servicios.

RESPUESTA DEL SISTEMA DE SALUD

- Se mantienen activados los Grupos de Dirección para situaciones de Desastres y los Consejos de Dirección en las provincias.
- Se mantienen instalados hospitales de campaña en las áreas afectadas por los sismos, con equipos médicos según necesidades específicas.
- Las autoridades de salud pública dan seguimiento al abasto de agua; el funcionamiento y la cobertura de grupos electrógenos; la disponibilidad de gas y oxígeno; y la organización de los servicios en hospitales y policlínicos.
- ➤ El Centro de Dirección para situaciones de desastres del MINSAP se reúne una vez al día para dar seguimiento a las medidas adoptadas ante las dificultades que se siguen presentando en cada territorio.
- Los grupos de trabajo del MINSAP continúan visitando las zonas afectadas por los desastres y acompañan las labores de recuperación.

EVALUACIÓN DEL RIESGO PARA LA SALUD:

- La situación higiénico-epidemiológica provocada por la crisis económica y agravada por los recientes desastres hace que el riesgo de aparición de brotes de enfermedades trasmisibles continúe siendo alto, provocado por el consumo de agua no potable y una deficiente higiene, así como por el hacinamiento en los albergues temporales de la población evacuada, incluidos los hogares de familias.
- ➤ En medio de una epidemia actual de Dengue y Oropouche en todo el país, pueden aparecer brotes de enfermedades de trasmisión digestiva, de infecciones respiratorias y otras trasmitidas por vectores.
- Aunque el sistema de salud ha logrado mantener en alguna medida la vitalidad de los servicios y la vigilancia en salud con los recursos y el personal capacitado existentes, hay déficit de reactivos e insumos de laboratorio para diagnóstico, de antibióticos y otros medicamentos para el tratamiento, así como de insumos básicos para el funcionamiento de los servicios de salud con calidad.

RESPUESTA DE LA OPS/OMS:

- Se recibieron fondos de ayuda humanitaria de CERF (\$1,534,558) y OCHA (416,000) y se iniciaron los procesos de adquisiciones.
- ➤ Se distribuyeron en las zonas afectadas las donaciones de OPS/OMS recibidas en días pasados. https://x.com/ONU Cuba/status/1856716162752450885